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女神战鹰“抽象”的直播奇才
——她是柯洁之后又一位“破圈”的职业围棋选手

记者：职业生涯最难忘的是哪盘
棋？

战鹰：2014 年定段赛最后一盘
棋，当时我输给了陆敏全。那盘棋我
事先并不知道自己输了也能定段，就
认为谁赢谁定段。当时我没什么机
会，中盘就意识到特别不好，基本上无

望了。那会儿我也算定段热门，自尊
心挺强的，不想泪洒现场，但又不得不
去面对现实。后半盘我一直在调整心
情，好让自己去接受这个现实。

就在我准备接受这个结果时，发现
自己以小分优势定段了。当时大脑一
片空白，完全感受不到喜悦，只能用“无
感”这个词来形容，看到成绩表时整个
人都呆住了。这盘棋对我来说非常难
忘，让我在心理上有了很大的成长。

记者：围棋在你生活中占据怎样
的位置？

战鹰：在我之前的27年中，围棋
占据了生活的百分之百，每天的安排
包括吃什么，都围绕着围棋进行。从
这半年开始，我的重心逐渐在转移，但
围棋依然占据着生活的80%左右，因
为直播也是以围棋为核心。如果没有
围棋的话，我可能什么主播都不是。
围棋对我依然非常重要，只不过更多
工作是从提高个人围棋水平，变成了
怎样以有趣的方式推广围棋。

记者：如果没有围棋，你的理想职
业是什么？

战鹰：我小时候特别想成为一个
歌手或者演员。本来想去学跳舞和唱
歌的，但因为围棋这方面成绩更优秀

一些，跟父母商量后选择了围棋。
记者：还记得第一次做直播的日

子吗？
战鹰：2021年5月20日。
记者：直播间里古灵精怪，生活中

的战鹰也是这样吗？
战鹰：我直播时和生活中差不多，

可能生活当中稍微文静一点儿。大家
看着棋手们下棋时很安静，其实私底
下我们都挺外向的。有时候跟他们聚
在一起，反而我会是偏文静的那一个。

记者：直播和下棋哪个更累？
战鹰：直播肯定更累，一场直播几

个小时，非常耗精气神。下棋也会很
累，但不至于这么累。

记者：最希望跟哪位男棋手一起
对弈？

战鹰：李世石老师或者古力老师。
记者：中日韩年轻女棋手中，比较

看好哪几位？
战鹰：中国棋手以吴依铭为首，非

常优秀。另外，我也看好唐嘉雯，她有
一种不达目的誓不罢休的劲头。韩国
的话，金恩持势头很猛，以后可能会成
为中国的一个强劲对手。日本就是仲
邑堇，小姑娘进步很快，而且下棋很有
灵性。 （摘自《新京报》）

（上接A8版）

从小感受竞争
19岁过“独木桥”

六岁学棋，战鹰自以为很早，后来
发现身边很多人三四岁就开始学棋
了。从被誉为“围棋高考”的定段赛开
始，小小年纪便背负了一个个家庭的
希望。战鹰说，大部分棋手平均定段
五到六次成功比较正常，但这条路她
走了八年，“女棋手15岁左右定段比较
优秀，我19岁才定段，确实晚了几年。”

对那些学围棋的孩子来说，一年
一度的定段赛是个坎儿，往往一盘棋
便能决定两个人截然不同的人生和命
运。迈过去了就成为职业棋手，层层
向上有机会争夺世界冠军；迈不过去
就是一名业余棋手，大概率只能回家
教棋。

6月9日，“吴清源杯”期间，战鹰
请到了世界冠军周睿羊、檀啸做客直
播间。其间聊到战鹰八次定段的故
事，周睿羊心生敬佩，并表示更多人十
次都定不上，或者三五次之后就放弃
了。第二次定段赛成功的柯洁也坦
言，如果他四五年都没能定段，大概率
也就放弃了。

“竞技围棋的残酷性，我从小就有
深刻体会。”一路走来，战鹰见到了太
多残酷的事情，“中国围棋协会自
1962年成立至今，也只产生了999名
职业棋手，这么多年被淘汰的又有多
少呢？”

从在少年宫学棋开始，每一盘都
要分出输赢，战鹰说这种残酷性会直
观反馈到每个孩子身上。一些孩子无
法接受输棋，一些输棋后则依然争取
进步，时间一长差距就出来了。

即便有机会来到汇聚全国最优秀
尖子生的北京，挫败感也会长时间存
在。“到了北京后，你可能会发现自己
其实什么都不是。”12岁那年，战鹰到
北京学棋，很快就面临着巨大的心理
落差，在省里闭着眼都能夺冠，到北京
后却怎么努力都下不过人家，这种落
差让她和父母花了几年时间才慢慢接
受。

好不容易定段成为一名职业棋
手，战鹰发现她在职业棋手中又是垫
底的，“这么多年，不断成为自以为人
上人时，又在不断成为人上人中最差
的那几个。”

作为一名职业棋手，战鹰说渴望
胜利的心永远不变。但直播火了后，
她的训练时间少了很多，对待胜负的
态度也不再过于纠结，“别人每天都在
训练，付出当然会有回报，下不过人家
也正常。”放下胜负观后，战鹰说愈发
能感受到围棋在竞技之外所带来的快
乐，这也算是意外之喜。

“熬赢”芮乃伟
意义超越胜负

2021年女子围甲联赛，战鹰最后
一盘棋耗时七个小时战胜了时年58
岁的芮乃伟九段，赛季战绩定格在2
胜16负。后来一段时间，网友总是拿

“2-16”“战鹰熬鹰”等梗来调侃她。
但在战鹰心里，芮乃伟永远是一

个榜样，“芮老对围棋的那种热爱，只
要见过她的人都能够感受到，她把整

个生命都献给了围棋。”如今，即将年
满60的芮乃伟依然活跃在国家队，她
在棋盘前的对手则换了几代人。

好几次比赛，战鹰都发现芮乃伟
经常会去旁观男棋手复盘，“我见到过
好几次，还是很震撼的。”战鹰说不管
输赢，芮乃伟都能沉浸在围棋带来的
快乐中。

很多棋手输棋后心情不好，复盘
时可能不说话，或者带一点儿情绪，但
这种情况从未在芮乃伟身上见过。“不
管输赢，芮老都
是很纯粹地在研
究。”战鹰说，芮
乃伟的那种快乐
也会感染她们这
些后辈棋手。

在 战 鹰 看
来，与芮乃伟这
盘棋的意义已
超出胜负，给了
正处在困境中
的她一些启示，
并让她找到了
关于未来的答
案 。 战 鹰 1995
年出生，在职业
棋手中已不再
年轻，势必要面
临 转 型 的 问
题。“我只会下
棋，我的未来在
哪里？我要去
做什么？很多
问题都困扰着
我。”那段时间，有些迷茫的战鹰时常
在朋友面前流泪，但擦干眼泪还是要
直面问题。

跟芮乃伟那盘棋下完后，战鹰说
一切都有了答案。“看着芮老的那种精
神，我这个挫折算什么呀，完全可以勇
敢地去尝试、去拼搏。这一点，我很感
谢芮老。”职业生涯，有两盘棋对战鹰
很重要，一盘是2014年改变她命运的
定段赛，另一盘便是与芮乃伟这一战，
让她想清楚了未来之路该怎么走。

除了芮乃伟，“棋圣”聂卫平是战
鹰的另一个榜样。在战鹰的印象里，
聂卫平手里总是拿着一个平板电脑时
刻看棋，关心今天有哪些比赛，大家下
得怎么样。“聂老说过，只要是对围棋
有益的事情他都会去做。”战鹰一直记
得这句话，这也是她未来围棋推广之
路的一条准则。

（摘自《新京报》）
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“没有围棋的话，想当歌手或演员”
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在战鹰靠“抽象”出圈之前，这
个词正是属于她的前辈柯洁。

“八次定段赛”“2-16”只是围绕
战鹰造梗的开胃菜，当年她唯一赢的
两场比赛，一场对阵刚刚定段的小姑
娘张梦瑶，另一场跟59岁的女子围棋
神话芮乃伟足足下了7个小时，被网
友评价为“熬老太太战术”。

但更进一步看，战鹰的优势或
许就来自于这种没有距离感或者说

“邻家感”，无论是她在职业棋坛的
发展，还是她由飞行员父亲给取的
名字，都不会给受众带来压力，甚至
会让人觉得有趣。

相较于天才柯洁，这个跻身职
业赛场的普通选手，似乎更能够获
得普通人的共情和代入，虽然这种
表现方式是玩梗和逗乐。甚至以各
种方式诱导她在直播中破防。

在一定程度上，这种“乐子”对
战鹰有善意，其实也是有些残忍
的。但是战鹰顶住了，并且快速适
应、摸索出了属于自己的流量密
码。许多从业者对此的评论是“天
生能吃这碗饭”。

比如此次被硬是捧为“虎扑女
神”，战鹰始终保持输出“无语”的态
度，当网友说“战鹰真的需要这个奖
杯”，她会回一句“那个比赛也不发
奖杯啊”；看到说“线下见过刘亦菲
和战鹰，两个人真实颜值差不多”，
就假装打电话给同仁医院眼科，要
求给粉丝加个床位。

这样的战鹰，成为“女神模板”，
在当下的大环境和娱乐环境下，其
实并不难理解。

天生适合
吃这碗饭

“恭喜战鹰
获得职业生涯的
第一个冠军，望
再接再厉，在围
棋普及与娱乐方
面取得一个又一
个的伟大胜利。”
——知乎网友

“虎扑作为一个体育论坛终于有一次虎扑
女神是运动员了。” ——虎扑网友


